



## Filière vélo : accompagner les cyclistes dans leurs réparations, une vraie compétence !

### La formation « Conception, organisation et animation d'une activité d'auto-réparation de vélos » reconnue par France Compétences

*L'Heureux Cyclage, réseau national des ateliers vélo participatifs et solidaires, obtient l'inscription pour 2 ans de la compétence au Répertoire Spécifique des certifications professionnelles (RS). L'enregistrement est co-porté avec l'association La Petite Rockette, dont l'atelier vélo a expérimenté la formation à Paris avant sa validation.*

### L'auto-réparation de vélos, une activité plébiscitée et en plein essor

Selon l'enquête ADEME 2020 – Les Français et la réparation –, en cas de panne sur un cycle, seulement 28 % des réparations sont effectuées par des professionnels et dans 72 % des cas les cyclistes choisissent de le faire en autonomie.

Pour répondre à cet engouement pour l'apprentissage de la mécanique vélo et lui permettre d'être effectué dans des conditions correctes de sécurité, il s'est développé au cours des 20 dernières années un maillage dense d'associations offrant un accompagnement des cyclistes à l'auto-réparation.

Plus de 450 salarié·es et 7000 bénévoles œuvrent à lever les freins des débutant·es et encadrent plus de 100 000 cyclistes bénéficiaires. Leur objectif : la vélonomie des cyclistes, c'est à dire leur redonner du pouvoir d'agir et de l'autonomie par des formations directes à l'entretien de leurs vélos, allonger la durée de vie des vélos et augmenter les kilomètres parcourus grâce à une plus grande confiance des bénéficiaires.

### Un besoin en formation croissant

L'Heureux Cyclage assure annuellement la formation d'une dizaines de bénévoles et salarié·es d'ateliers vélo qui pourront désormais mobiliser leur CPF pour suivre cette formation. La croissance constante du nombre d'ateliers d'auto-réparation incite à penser que les formé·es seront de plus en plus nombreux·ses.

La reconnaissance par France Compétences confirme la réalité des débouchés professionnels de cette activité. Elle s'inscrit dans une démarche plus large de reconnaissance par les pouvoirs publics de l'intérêt de l'apprentissage de la mécanique vélo par les cyclistes, à la fois pour appuyer le développement de l'usage de ce mode de transport et pour allonger la durée de vie des cycles.

## Les enjeux de l'auto-réparation de vélos en France

- 453 ateliers associatifs d'auto-réparation de vélos
- 139 000 cyclistes bénéficiaires
- 15 % de croissance par an

Plus de données sur <https://panorama.heureux-cyclage.org/>

## À propos de L'Heureux Cyclage

L'Heureux Cyclage est le réseau national des ateliers vélo participatifs et solidaires. Ses 180 ateliers adhérents s'inscrivent dans une démarche de promotion active du vélo et du réemploi.

Ils mènent une activité de collecte et de revalorisation qui permet à 400 tonnes de cycles d'être remises en circulation chaque année. Les ateliers sont également des espaces de vie sociale qui offrent à plus de 100 000 bénéficiaires un lieu permettant l'apprentissage de l'entretien et de la réparation de leur vélo.

Les actions du réseau s'inscrivent ainsi pleinement dans une démarche d'allongement de la durée de vie des cycles. Elles permettent une mobilité à vélo accessible au plus grand nombre tout en accompagnant les changements de comportement individuels vers une consommation éco-responsable.

## Contact presse

**Pierre-Eric Letellier**

06 76 13 90 96

[pierre-eric.letellier@heureux-cyclage.org](mailto:pierre-eric.letellier@heureux-cyclage.org)